
11 406 2( ) 20 5

I
S

S
N

5
2

0
7

3
-7

4
2

4
.

Э
К

О
Н

О
М

И
Ч

Е
С

К
И

Е
И

Г
У

М
А

Н
И

Т
А

Р
Н

Ы
Е

Н
А

У
К

И
2

0
2

1
1

(4
0

6
)

И
н

д
е

к
с

2
9

5
0

3
(”

П
р

е
с
с
а

Р
о

с
с
и

и
”
)



№ 11(406) 2025 1 

 

Научно-практический  

журнал 
Издается с 1995 года. 

Выходит двенадцать раз в год 

№ 11(406)2025 
 

Экономические и гуманитарные 
науки 

 

Учредитель – федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования  

«Орловский государственный университет имени И.С. Тургенева»  
(ОГУ имени И.С. Тургенева) 

 

 

Главный редактор:  

Попова Л.В., д-р экон. наук, проф. 
 
 

Заместители главного редактора: 

Варакса Н.Г., д-р экон. наук, проф. 

Коростелкина И.А., д-р экон. наук, 

проф. 

Маслов Б.Г., д-р экон. наук, проф. 
 

 

Члены редколлегии: 
 

Бондарчук Н.В., д-р  экон. наук, проф. 

(Москва, Россия) 

Васильева М.В., д-р  экон. наук, проф. 

(Орёл, Россия) 

Ванкевич Е.В., д-р экон. наук, проф. 

(Витебск, Республика Беларусь) 

Гишар Ж.-П., д-р наук, проф. (Ницца, 

Франция) 

Кутер М.И., д-р экон. наук, проф. 
(Краснодар, Россия) 

Маслова И.А., д-р  экон. наук, проф. 

(Орёл, Россия) 

Мельник М.В., д-р  экон. наук, проф. 

(Москва, Россия) 

Полиди А.А., д-р экон. наук, проф. 

(Краснодар, Россия) 

Сурнина К.С., д-р экон. наук, проф. 

(Симферополь, Россия) 

Сухарев О.С., д-р  экон. наук, проф. 

(Москва, Россия) 

Товма Н.А., д-р (PhD), канд. экон. наук, 

доц. (Алматы, Республика Казахстан) 

Усенко Л.Н., д-р экон. наук, проф. 

(Ростов-на-Дону, Россия) 
 
Ответственный за выпуск: 

Варакса Н.Г., д-р экон. наук, проф. 
 
Адрес редакции: 
302020, Орловская обл., г. Орёл, 
Наугорское шоссе, 40 
(4862) 41-98-60 
https://oreluniver.ru/science/journal/eign 
E-mail: LVP_134@mail.ru 
 
Зарег. в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, 
информационных технологий и 
массовых коммуникаций. 
Свидетельство: ПИ № ФС77-67026 от 
30 августа 2016 года 
 
Подписной индекс 29503 
по объединенному каталогу  
«Пресса России» 
на сайтах www.pressa-rf.ru и www.akc.ru  

© Составление ОГУ имени                  

И.С. Тургенева, 2025 
 

 

СОДЕРЖАНИЕ 

 

Научные тенденции развития инвестиций и инноваций 

 

Божко Д.А. Роль инноваций в повышении эффективности 

деятельности в промышленности........................................................... 3 

Строева О.А., Алёхина Т.А., Симонова Е.В. Цифровая 

трансформация – вектор развития инновационного бизнеса….….... 11 

 

Научные направления в области финансов, налогов и кредита 

 

Коростелкина И.А., Дедкова Е.Г., Коростелкин М.М. Разработка 

методики мониторинга и комплексной оценки финансового 

состояния сельскохозяйственных предприятий.................................. 27 

Кузнецов А.Л., Пресслер И.Е. Расчёт процентного риска вложений в 

облигации с плавающим и фиксированным купоном…………….…... 40 

Попова Л.В., Ильясов Д.М. Влияние международной налоговой 

конкуренции на корпоративную политику в области налогов…..…... 49 

 

Научное развитие экономики и управления предприятием 

 

Киреев В.Е., Волков А.А. Влияние напряженности на рынке труда на 

инфляцию и заработную плату (на примере Центрального 

федерального округа)………………………….……………………..………. 57 

Тищенко И.А., Савина О.А. Оценка финансовой составляющей 

экономической безопасности хозяйствующего субъекта..................... 69 

Кокаев М.А. Оценка взаимодействия граничащих территорий 

Российской Федерации и Республики Беларусь в рамках 

сотрудничества стран Евразийского экономического союза.............. 78 

Ракута Н.В. Мониторинг и оценка рисков, связанных с  

финансированием террористической деятельности в РФ….…….…. 87 

Ляпина И.Р., Власова М.В. Инструментарий мониторинга цифровых 

эффектов в регионах….………………………………………………...….…. 98 

Гусева Е.П., Трубин С.В., Михайлов А.А. Пространственная и 

отраслевая дифференциация промышленности Оренбургской 

области…………………………………………………………………………..... 111 
 

 

Журнал входит в Перечень рецензируемых научных журналов и изданий, определенных Высшей аттестационной комиссией при Министерстве науки и 

высшего образования Российской Федерации, для опубликования основных научных результатов диссертаций на соискание ученых степеней. 

 

 
Научная специализация журнала соответствует научным специальностям и соответствующим им отрасли науки, по которым присуждаются ученые 

степени: 5.2.3. Региональная и отраслевая экономика (экономические науки), 5.2.4 Финансы (экономические науки). 

 

http://cfuv.ru/
http://cfuv.ru/
mailto:LVP_134@mail.ru


Экономические и гуманитарные науки 

№ 11(406) 2025 2 

 
Scientifically-practical journal 

Published since 1995. 
The journal is published 

12 times a year 
№ 11(406)2025 

 

 

Economic Science and 
Humanities 

 

The Founder – Federal State Budgetary Educational Institution of Higher 
Education «Orel State University named after I.S. Turgenev»  

 (Orel State University) 
 

Editor-in-chief: 
 

Popova L.V., Doc. Sc. Ec., Prof. 

 

Editor-in-chief Assistants: 
 

Varaksa N.G., Doc. Sc. Ec., Prof. 

Korostelkina I.A., Doc. Sc. Ec., Prof. 

Maslov B.G., Doc. Sc. Ec., Prof. 
 

Associate Editors: 
 

Bondarchuk N.V.,  Doc. Sc. Ec., Prof. 
(Moscow, Russia) 

Vasil’eva M.V., Doc. Sc. Ec., Prof. (Orel, 

Russia) 

Vankevich E.V., Doc. Sc. Ec., Prof. 
(Vitebsk, Republic of Belarus) 

Guichard J.-P., Doc. Sc., Prof. (Nice, 

France) 

Kuter M.I., Doc. Sc. Ec., Prof. 

(Krasnodar, Russia) 

Maslova I.A., Doc. Sc. Ec., Prof. (Orel, 

Russia) 

Melnik M.V.,  Doc. Sc. Ec., Prof. 
(Moscow, Russia) 

Polidi A.A.,  Doc. Sc. Ec., Prof.  

(Krasnodar, Russia) 

Surnina K.S., Doc. Sc. Ec., Prof. 
(Simferopol, Russia) 

Sukharev O.S.,  Doc. Sc. Ec., Prof.  

(Moscow, Russia) 

Tovma N.A.,  Dr. (PhD), Cand. Sc. Ec. 

(Almaty, Republic of Kazakhstan) 

Usenko L.N., Doc. Sc. Ec., Prof. (Rostov-

on-Don, Russia) 
 

Responsible for edition: 
 

Varaksa N.G., Doc. Sc. Ec., Prof. 

 

Address: 
302020, Orel region, Orel, Naugorskoye 
highway, 40 
(4862) 41-98-60 
https://oreluniver.ru/science/journal/eign 
E-mail: LVP_134@mail.ru 
 
Journal is registered in Federal Agency of 
supervision in telecommunications, 
information technology and mass 
communications. The certificate of 
registration ПИ № ФС77-67026 from 
30.08.2016 
 
Index on the catalogue of the «Pressa 
Rossii» 29503 
on websites www.pressa-rf.ru and 
www.akc.ru 
 
© Compilation Orel State University, 2025 

 

CONTENTS 

 

Scientific tendencies of development of investments and innovations 

 

Bozhko D.A. The role of innovation in improving industrial efficiency….... 3 

Stroeva O.A., Alеkhina T.A., Simonova E.V. Digital transformation – a 

vector of development of innovative business............................................ 11 

 

Scientific directions in the field of the finance, taxes and the credit 

 

Korostelkina I.A., Dedkova E.G., Korostelkin M.M. Development of a 

method for monitoring and comprehensive assessment of the financial 

condition of agricultural enterprises…......................................................... 27 

Kuznetsov A.L., Pressler I.E. The calculation of the interest rate risk of 

investments in floating and fixed coupon bonds…...................................... 40 

Popova L.V., Ilyasov J.M. The impact of international tax competition on 

corporate tax policy….................................................................................... 49 

 

Scientific development of economy and operation of business 

 

Kireev V.E., Volkov A.A. The impact of labor market tensions on inflation 

and wages (using the example of the Central federal district).................... 57 

Tishchenko I.A., Savina O.A. Assessment of the financial component of 

the economic security of an economic entity............................................... 69 

Kokaev M.A. Assessment of the interaction of the bordering territories 

of the Russian Federation and the Republic of Belarus in the framework 

of cooperation between the countries of the Eurasian Economic 

Union............................................................................................................... 78 

Rakuta N.V. Monitoring and assessment of risks related to the financing 

of terrorist activities in the Russian Federation........................................... 87 

Lyapina I.R., Vlasova M.A. Tools for monitoring digital effects in 

regions............................................................................................................ 98 

Guseva E.P., Trubin S.V., Mikhailov A.A. Spatial and sectoral 

differentiation of industry Orenburg region................................................. 111 
 

 

The journal is on the List of the peer-reviewed journals and editions stated by the High Attestation Commission at the Ministry of Science and Higher Education of 

the Russian Federation for the publication of the main scientific results of the thesis for the academic degree. 
 
 

The scientific specialization of the journal corresponds to the scientific specialties and the corresponding branches of science in which academic degrees are awarded: 

5.2.3. Regional and sectoral economics (economic sciences), 5.2.4 Finance (economic sciences). 

mailto:LVP_134@mail.ru


Научные тенденции развития инвестиций и инноваций 

 

№ 11(406) 2025 3 

 

 
 

УДК 338.2:330.101                                 doi: 10.33979/2073-7424-2025-406-11-3-10 

 

Божко Дмитрий Александрович  

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Белгородский 

государственный технологический университет им. В.Г. Шухова», аспирант кафедры стратегического 

управления 

308012, г. Белгород, ул. Костюкова, 46, e-mail: dbozhko7@mail.ru  

 

РОЛЬ ИННОВАЦИЙ В ПОВЫШЕНИИ ЭФФЕКТИВНОСТИ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ   

 

Аннотация. В современных условиях возрастает роль инноваций в повышении 

эффективности деятельности организаций. Вместе с тем их развитие не в полной мере 

раскрывает имеющийся потенциал. Объясняется это отрицательным воздействием факторов 

внутренней и внешней среды, в том числе усилением конкуренции на глобальных рынках, 

экономическими санкциями, которым в последние годы активно подвергается российская 

экономика. Актуальность исследования заключается в изучении и обобщении роли инноваций и 

степени их влияния на развитие производства в нашей стране на основе актуальных данных 

официальной статистики. Проведенные исследования показали, что большинство организаций 

(60%) указывают на влияние внедрения инноваций на развитие производства, включая развитие 

ассортимента продукции и повышение ее качества, сохранение традиционных рынков сбыта и 

их расширение, увеличение возможностей для обработки и анализа данных, улучшение 

внутренних и внешних коммуникаций. Вместе с тем, 40% организаций считают, что результаты 

инновационной деятельности не влияют на развитие производства, в том числе, не 

способствуют сокращению материальных затрат, не оказывают воздействие на гибкость 

производства, не стимулируют повышение эффективности управления. Сделан вывод, что 

усилению влияния на развитие производства и повышение эффективности деятельности 

организаций в промышленности будет способствовать развитие процессных инноваций.  

Ключевые слова: продуктовые и процессные инновации, факторы эффективности в 

промышленности. 
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Abstract. In today's conditions, the role of innovations in improving the efficiency of 

organizations is increasing. However, their development does not fully reveal their potential. This is due 

to the negative impact of internal and external factors, including increased competition in global markets 

and economic sanctions that have been imposed on the Russian economy in recent years. The relevance 

of this study lies in examining and summarizing the role of innovations and their impact on the 

development of production in our country based on current official statistics. Research has shown that 

most organizations (60%) point to the impact of innovation on production development, including the 

development of product ranges and improvement of product quality, the preservation and expansion of 

traditional markets, increased data processing and analysis capabilities, and improved internal and 

external communications. At the same time, 40% of organizations believe that the results of innovation 

activities do not affect the development of production, including the reduction of material costs, the 

impact on production flexibility, and the improvement of management efficiency. It is concluded that the 

development of process innovations will contribute to increasing the impact on the development of 

production and improving the efficiency of organizations in the industrial sector. 

Keywords: product and process innovations, and factors of efficiency in the industry. 
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ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ – ВЕКТОР РАЗВИТИЯ 

ИННОВАЦИОННОГО БИЗНЕСА 

 

Аннотация. Актуальность данной статьи заключается в том, что несмотря на 

стремление к глобализации, российскому бизнесу часто приходится преодолевать барьеры, 

связанные с экономическими санкциями, политическим климатом и финансовой 

нестабильностью. В решении данных проблем положительное влияние оказывает цифровая 

трансформация, которая ориентирована на повышение эффективности и производительности, 

усиление конкурентных преимуществ и устойчивое развитие бизнеса.  

Цель исследования состоит в обосновании значимости цифровой трансформации в 

современных реалиях как вектора развития инновационного бизнеса. При написании статьи 

применялись следующие научные методы исследования: сравнение, анализ, синтез, обобщение, 

анализ документов. Использованы общенаучные методы познания. Среди них методы 

системного, структурно-функционального, сравнительно-правового, типологического анализа, 

синергетический, социально-экономический подходы. Для решения исследовательских задач 

использовалась совокупность методологических подходов к анализу актуальных проблем, 

связанных с необходимостью поддержки и развития инновационного бизнеса.  

Научная новизна определяется результатами, полученными в процессе исследования, 

совокупностью привлеченных для анализа источников информации, проверяемыми и валидными 

выводами и предложениями. Это стало возможным на основе применения системного подхода к 

реализации поставленных задач.  

Результатом научного исследования является определение вектора развития 

инновационного бизнеса через цифровую трансформацию. 

Ключевые слова: бизнес, экономика, страна, проблемы, инновации, трансформация, 

цифровые технологии, вектор, алгоритм, редизайн, дизайн-мышление, инноватизация экономики. 
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DIGITAL TRANSFORMATION – A VECTOR OF DEVELOPMENT  

OF INNOVATIVE BUSINESS 

 

Abstract. The relevance of this article lies in the fact that despite the desire for globalization, 

Russian business often has to overcome barriers related to economic sanctions, the political climate and 

financial instability. Digital transformation, which is focused on improving efficiency and productivity, 

strengthening competitive advantages and sustainable business development, has a positive impact on 

solving these problems.  

The purpose of the research is to substantiate the importance of digital transformation in modern 

realities as a vector of innovative business development. When writing the article, the following scientific 

research methods were used: comparison, analysis, synthesis, generalization, document analysis. 

General scientific methods of cognition are used. Among them are methods of systemic, structural-

functional, comparative-legal, typological analysis, synergetic, socio-economic approaches. To solve the 

research tasks, a set of methodological approaches was used to analyze current problems related to the 

need to support and develop innovative businesses.  

Scientific novelty is determined by the results obtained in the course of research, the totality of 

information sources used for analysis, verifiable and valid conclusions and proposals. This became 

possible based on the application of a systematic approach to the implementation of the tasks set.  

The result of scientific research is to determine the vector of innovative business development 

through digital transformation. 

Keywords: business, economy, country, problems, innovations, transformation, digital 

technologies, vector, algorithm, redesign, design thinking, economic innovatization. 
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РАЗРАБОТКА МЕТОДИКИ МОНИТОРИНГА И КОМПЛЕКСНОЙ 

ОЦЕНКИ ФИНАНСОВОГО СОСТОЯНИЯ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 

 

Аннотация. Статья посвящена разработке методики мониторинга и комплексной 

оценки финансового состояния сельскохозяйственных предприятий с учетом отраслевой 

специфики. Предложен модельный алгоритм комплексной оценки, включающий пять 

последовательных этапов: от экспресс-анализа до разработки направлений укрепления 

финансового состояния.  

Методика предусматривает системное исследование абсолютных и относительных 

показателей деятельности, анализ ликвидности, финансовой устойчивости и 

платежеспособности. Представленный подход позволяет своевременно выявлять финансовые 

уязвимости и разрабатывать комплекс мер по повышению эффективности производства 

сельскохозяйственных предприятий. 

Ключевые слова: финансовый анализ, сельскохозяйственные предприятия, мониторинг, 

финансовое состояние, комплексная оценка, финансовая устойчивость. 
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DEVELOPMENT OF A METHOD FOR MONITORING  

AND COMPREHENSIVE ASSESSMENT OF THE FINANCIAL CONDITION 

OF AGRICULTURAL ENTERPRISES 

 

Abstract. The article is devoted to the development of a methodology for monitoring and 

comprehensive assessment of the financial condition of agricultural enterprises, taking into account the 

industry-specific features. A model algorithm for comprehensive assessment is proposed, which includes 

five consecutive stages: from an express analysis to the development of measures to strengthen the 

financial condition.  

The methodology involves a systematic study of absolute and relative performance indicators, 

as well as an analysis of the liquidity, financial stability, and solvency of the enterprises. This approach 

allows for the timely identification of financial vulnerabilities and the development of a set of measures 

to improve the efficiency of agricultural enterprises.  

Keywords: financial analysis, agricultural enterprises, monitoring, financial condition, 

comprehensive assessment, financial stability. 
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РАСЧЁТ ПРОЦЕНТНОГО РИСКА ВЛОЖЕНИЙ В ОБЛИГАЦИИ  

С ПЛАВАЮЩИМ И ФИКСИРОВАННЫМ КУПОНОМ 

 

Аннотация. В статье представлена методика расчета процентного риска облигаций 

как с плавающим, так и с фиксированным купоном. Рассмотрены вопросы формализации расчета 

математическими методами, рассмотрены отличия в поведении цены разных типов 

облигационных займов при различных сценариях движения ключевой ставки Банка России.  

Представлена модель расчета процентного риска, выявлены основные закономерности, 

предложена методика, которая может использоваться на ежедневной основе для анализа 

процентного риска портфелей облигаций управляющими, финансовыми менеджерами, частными 

инвесторами для повышения качества и финансовой обоснованности собственных 

управленческих решений. 

Ключевые слова: облигация, ОФЗ, инвестиции в ценные бумаги, дюрация, 

модифицированная дюрация, доходный метод, стандартное среднеквадратическое отклонение. 
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THE CALCULATION OF THE INTEREST RATE RISK OF INVESTMENTS 

IN FLOATING AND FIXED COUPON BONDS 

 

Abstract. The article presents a methodology for calculating interest rate risk for both floating 

and fixed-coupon bonds. It discusses the issues of formalizing the calculation using mathematical 

methods and considers differences in the price behavior of various types of bond loans under different 

scenarios for the movement of the Bank of Russia's key interest rate.  

 

© Кузнецов А.Л., Пресслер И.Е., 2025 



Экономические и гуманитарные науки 

№ 11(406) 2025 14 

A model for calculating interest rate risk is presented, and the main patterns are identified. The 

methodology can be used daily by managers, financial analysts, and private investors to analyze interest 

rate risk in bond portfolios and improve the quality of their financial decisions. 

Keywords: bond, OFZ (Russian government bonds), investments in securities, duration, modified 

duration, income method, standard deviation. 
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ВЛИЯНИЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ НАЛОГОВОЙ КОНКУРЕНЦИИ  

НА КОРПОРАТИВНУЮ ПОЛИТИКУ В ОБЛАСТИ НАЛОГОВ 

 

Аннотация. Корпоративная налоговая политика в России находится под давлением как 

национального, так и международного законодательства. Налог на прибыль организаций в 

России является ярким примером корпоративного налога. С 1 января 2002 года ставка налога на 

прибыль была статичной и составляла 20% независимо от размера полученной экономической 

выгоды. Низкий корпоративный налог – ключевое преимущество России в глобальной 

конкуренции. До реформы налогообложения прибыли, которая была одобрена избирателями в 

2024 году через введение Федерального закона, наша страна рассматривалась одним из самых 

благоприятных налоговых регионов на международном уровне, особенно для компаний с 

льготным налогообложением. Снижение ставки с 35% до 20% в свое время позволило России на 

время сохранить свою привлекательность в качестве места ведения бизнеса. В статье 

приводятся результаты анализа ставок существующих корпоративных налогов в ряде 

зарубежных стран. Авторами сделан вывод, что в перспективе значение низких налогов будет 

снижаться в глобальной конкуренции между местами ведения бизнеса. 

Ключевые слова: налоги, налоговые платежи, налоговая политика, налоговая 

конкуренция. 
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Abstract. Corporate tax policy in Russia is under pressure from both national and international 

legislation. Corporate profit tax in Russia is a vivid example of corporate tax. Since January 1, 2002, the 

corporate tax rate has been static at 20% regardless of the amount of economic benefit received. Low 

corporate tax is Russia's key advantage in global competition. Prior to income tax reform, which was 

approved by voters in 2024 through the introduction of the Federal Law, our country was considered one 

of the most favorable tax regions internationally, especially for companies with preferential tax 

treatment. The reduction of the rate from 35% to 20% once allowed Russia to maintain its attractiveness 

as a place to do business for a while. The article analyzes the results of the analysis of existing corporate 

taxes. The authors conclude that in the long run the importance of low taxes will decrease in the global 

competition between places of doing business. 

Keywords: taxes, tax payments, tax policy, tax competition. 
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ВЛИЯНИЕ НАПРЯЖЕННОСТИ НА РЫНКЕ ТРУДА НА ИНФЛЯЦИЮ  

И ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ (НА ПРИМЕРЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА) 

 

Аннотация. Статья посвящена изучению направления и эмпирической оценке степени 

влияния напряженности на рынке труда на динамику инфляции и изменение заработных плат. В 

качестве методической основы использован подход Бернанке-Бланшара, адаптация которого под 

экономические реалии и статистически-регистрируемые условия Центрального федерального 

округа позволила получить оригинальные результаты. В частности, было выявлено, что в рамках 

макрорегиона шоки напряженности на рынке труда для динамики инфляции и заработных плат 

в моменте имеют меньшую значимость, чем шоки изменения цен на энергоносители, однако с 

течением времени вклад шоков рынка труда медленно нарастает. Согласно классической 

концепции экономической теории, при сохранении и/или усилении напряженности на рынке труда 

увеличивается вероятность возникновения спирали «напряженность-зарплаты-цены», причем 

рост зарплат должен опережать динамику производительности труда. Другими словами, роль 

состояния рынка труда в качестве проинфляционного фактора становится более значимой. 

Такая ситуация возникает при недостаточном ответе со стороны денежно-кредитной 

политики. Эмпирические оценки показывают, что в результате роста напряженности на рынке 

труда ЦФО, ее вклад в рост заработных плат и инфляцию становится значимым и начинает 

нарастать с 2022 года и по настоящее время, но сдерживающее влияние оказала своевременная 

реакция со стороны денежно-кредитной политики. Кроме того, вклад напряженности в 

инфляцию не единственный и не столь велик, по сравнению с другими факторам. 

Ключевые слова: рынок труда, инфляция, заработная плата, модель Бернанке-

Бланшара, инфляционные ожидания, напряженность на рынке труда, Центральный 

федеральный округ. 
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THE IMPACT OF LABOR MARKET TENSIONS ON INFLATION  

AND WAGES (USING THE EXAMPLE OF THE CENTRAL FEDERAL 

DISTRICT) 

 

Abstract. The article is devoted to the study of the direction and empirical assessment of the 

degree of influence of labor market tension on the dynamics of inflation and wage changes. The Bernanke-

Blanchard approach was used as a methodological basis, the adaptation of which to the economic 

realities and statistically recorded conditions of the Central Federal District allowed us to obtain original 

results. In particular, it was revealed that within the macroregion, shocks of tension in the labor market 

are less important for the dynamics of inflation and wages at the moment than shocks of changes in energy 

prices, but over time the contribution of labor market shocks is slowly increasing. According to the 

classical concept of economic theory, while maintaining and/or increasing tension in the labor market, 

the likelihood of a spiral of "tension-wages-prices" increases, and wage growth should outpace the 

dynamics of labor productivity. In other words, the role of the labor market as a pro-inflationary factor 

is becoming more significant. This situation arises when there is insufficient response from monetary 

policy. Empirical estimates show that as a result of rising tensions in the Central Federal District's labor 

market, its contribution to wage growth and inflation is becoming significant and is starting to increase 

from 2022 to the present, but the timely response from monetary policy has had a restraining effect. In 

addition, the contribution of tension to inflation is not the only one and is not so great compared to other 

factors. 

Keywords: labor market, inflation, wages, Bernanke-Blanchard model, inflation expectations, 

labor market tensions, Central Federal District. 
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ОЦЕНКА ФИНАНСОВОЙ СОСТАВЛЯЮЩЕЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ ХОЗЯЙСТВУЮЩЕГО СУБЪЕКТА 

 

Аннотация. В статье рассматриваются основные подходы к определению понятия 

«экономическая безопасность» в отечественной научной литературе. Представлены факторы, 

влияющие на экономическую безопасность хозяйствующего субъекта.  

В целях повышения эффективности стратегического планирования и минимизации 

потенциальных угроз для работы предприятий автор доказывает необходимость разработки 

современных методов оценки финансовых аспектов безопасности и предлагает к внедрению 

системный подход, объединяющий методы финансового анализа, моделирования сценариев и 

оценки рисков. 

Ключевые слова: экономическая безопасность, финансовая устойчивость, финансовая 

безопасность, финансовый анализ, оценка рисков, моделирование сценариев. 
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ASSESSMENT OF THE FINANCIAL COMPONENT OF THE ECONOMIC 

SECURITY OF AN ECONOMIC ENTITY 

 

Abstract. The article discusses the main approaches to the definition of the concept of «economic 

security» in the Russian scientific literature. The factors influencing the economic security of an economic 

entity are presented.  
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In order to increase the effectiveness of strategic planning and minimize potential threats to the 

work of enterprises, the author proves the need to develop modern methods for assessing financial aspects 

of security and suggests a systematic approach combining methods of financial analysis, scenario 

modeling and risk assessment. 

Keywords: economic security, financial stability, financial security, financial analysis, risk 

assessment, scenario modeling. 
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ОЦЕНКА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ ГРАНИЧАЩИХ ТЕРРИТОРИЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ В РАМКАХ 

СОТРУДНИЧЕСТВА СТРАН ЕВРАЗИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

СОЮЗА 

 

Аннотация. Статья посвящена анализу взаимодействия приграничных территорий 

Российской Федерации и Республики Беларусь в рамках Евразийского экономического союза 

(ЕАЭС) за период 2014-2024 гг. Основное внимание уделяется ключевым направлениям 

сотрудничества: таможенному регулированию, развитию транспортной инфраструктуры, 

гармонизации законодательства, реализации совместных экономических проектов, а также 

социально-гуманитарным инициативам. На примере Брянской, Смоленской, Псковской (РФ) и 

Гомельской, Витебской (Беларусь) областей проведен сравнительный анализ динамики 

товарооборота, инвестиций, миграционных процессов и инфраструктурных изменений.  

Выявлены положительные тенденции, такие как рост товарооборота на 18-25%, 

увеличение инвестиций и снижение уровня безработицы. Особое внимание уделено влиянию 

внешних вызовов, включая санкционное давление и геополитические изменения, которые 

потребовали переориентации логистики и разработки антикризисных мер.  

Результаты исследования подчеркивают важность интеграционных программ ЕАЭС и 

Союзного государства для сокращения региональных диспропорций и укрепления экономической 

связанности. 

Ключевые слова: региональная экономика, анализ, приграничные территории, субъекты 

Российской Федерации, страны Евразийского экономического союза. 
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Abstract. The article analyzes the interaction of the border territories of the Russian Federation 

and the Republic of Belarus within the framework of the Eurasian Economic Union (EAEU) for the period 

2014-2024. The main focus is on key areas of cooperation: customs regulation, development of transport 

infrastructure, harmonization of legislation, implementation of joint economic projects, as well as social 

and humanitarian initiatives. Using the example of Bryansk, Smolensk, Pskov (RF) and Gomel, Vitebsk 

(Belarus) regions, a comparative analysis of the dynamics of trade turnover, investment, migration 

processes and infrastructural changes was carried out.  

Positive trends have been identified, such as an 18-25% increase in trade turnover, an increase 

in investment, and a decrease in unemployment. Special attention is paid to the impact of external 

challenges, including sanctions pressure and geopolitical changes, which required a reorientation of 

logistics and the development of anti-crisis measures.  

The results of the study emphasize the importance of the integration programs of the EAEU and 

the Union State to reduce regional disparities and strengthen economic connectivity. 

Keywords: regional economy, analysis, border territories, subjects of the Russian Federation, 

countries of the Eurasian Economic Union. 
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МОНИТОРИНГ И ОЦЕНКА РИСКОВ, СВЯЗАННЫХ  

С ФИНАНСИРОВАНИЕМ ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В РФ 

 

Аннотация. В статье проводиться диагностики состояния и анализа уровня 

террористических угроз национальной безопасности РФ, в целях прогнозирования и оценки 

рисков, связанных с финансированием террористической деятельности в РФ. Статья 

направлена на исследование угроз финансирования террористической деятельности, в 

контексте обеспечения национальной безопасности России.  

На основе анализа текущих вызовов, таких как использование криптоактивов, 

трансграничные переводы и офшорные схемы, автор формулирует ряд рекомендаций по 

оптимизации национальной системы ПФТ.  

Ключевые слова: мониторинг финансовых операций, диагностика и оценка рисков, 

террористические угрозы, национальная безопасность, противодействие финансированию 

терроризма. 
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MONITORING AND ASSESSMENT OF RISKS RELATED  

TO THE FINANCING OF TERRORIST ACTIVITIES IN THE RUSSIAN 

FEDERATION 

 

Abstract. The article provides a diagnosis of the state and analysis of the level of terrorist threats 

to the national security of the Russian Federation, in order to predict and assess the risks associated with 

the financing of terrorist activities in the Russian Federation. The article aims to explore the threats of 

financing terrorist activities in the context of ensuring Russia's national security.  

Based on an analysis of current challenges, such as the use of crypto-assets, cross-border 

transfers, and offshore schemes, the author formulates a set of recommendations for optimizing the 

national system of countering terrorist financing. 

Keywords: financial transactions monitoring, risk diagnostics and assessment, terrorist threats, 

national security, and countering the financing of terrorism. 
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ИНСТРУМЕНТАРИЙ МОНИТОРИНГА ЦИФРОВЫХ ЭФФЕКТОВ  

В РЕГИОНАХ 

 

Аннотация. В современных условиях нарастающая цифровая дифференциация регионов 

представляет собой серьезный вызов для сбалансированного территориального развития. 

Существующие подходы к оценке цифровой трансформации часто оказываются ограниченными, 

поскольку фиксируют лишь отдельные ее аспекты и не формируют целостного представления о 

результативности этого процесса. Ответом на эту методологическую проблему становится 

разработка принципиально нового диагностического инструментария. В рамках данного 

исследования была предложена авторская методика, основанная на расчете интегрального 

показателя, который комплексно объединяет количественные параметры развития 

инфраструктуры с качественными характеристиками трансформации экономических и 

социальных процессов. 

Методология работы опиралась на проведение сравнительного анализа и применение 

статистических методов к ретроспективным данным. Это позволило не только выявить 

территории с контрастными уровнями цифровой зрелости, но и доказать устойчивый характер 

наблюдаемых диспропорций. Важным результатом стало установление порогового значения 

индекса, которое служит объективным маркером перехода региона в стадию результативной 

цифровой трансформации. Практическая ценность разработки заключается в ее прикладном 

применении для органов регионального управления. Инструментарий позволяет проводить 

точную диагностику, осуществлять сравнительный анализ и, что наиболее значимо, 

формировать обоснованные стратегические решения по корректировке политики цифровизации, 

способствуя тем самым сокращению пространственного неравенства. 

Ключевые слова: пространственное неравенство, цифровая трансформация регионов, 

оценка результативности цифровизации, цифровая зрелость региона. 
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TOOLS FOR MONITORING DIGITAL EFFECTS IN REGIONS 

 

Abstract. In today's conditions, the growing digital differentiation of regions poses a serious 

challenge to balanced territorial development. Existing approaches to assessing digital transformation 

are often limited, as they only capture certain aspects of the process and do not provide a comprehensive 

understanding of its effectiveness. To address this methodological issue, a new diagnostic tool has been 

developed. This study proposes an original methodology based on the calculation of an integral indicator 

that comprehensively combines quantitative parameters of infrastructure development with qualitative 

characteristics of the transformation of economic and social processes. 

The work's methodology was based on conducting a comparative analysis and applying 

statistical methods to retrospective data. This allowed not only to identify territories with contrasting 

levels of digital maturity, but also to prove the persistent nature of the observed disparities. An important 

result was the establishment of a threshold value for the index, which serves as an objective marker of a 

region's transition to a stage of effective digital transformation. The practical value of the development 

lies in its application for regional government bodies. The toolkit allows for precise diagnostics, 

comparative analysis, and, most importantly, the formulation of informed strategic decisions to adjust 

digitalization policies, thereby contributing to the reduction of spatial inequality.  

Keywords: spatial inequality, digital transformation of regions, assessment of digitalization 

effectiveness, digital maturity of a region. 
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ПРОСТРАНСТВЕННАЯ И ОТРАСЛЕВАЯ ДИФФЕРЕНЦИАЦИЯ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ  

 

Аннотация. В статье анализируется промышленный потенциал и конкурентная среда 

Оренбургской области, пространственная дифференциация которой сконцентрирована в трех 

промышленных узлах: Восточном (металлургия, нефтепереработка), Центральном 

(машиностроение, пищевая промышленность) и Западном (нефтедобыча, АПК). Исследование 

подтверждает гипотезу о том, что различия в динамике отраслей обусловлены 

неоднородностью конкурентных сил. На основе адаптированной модели пяти сил Портера 

проведена количественная оценка интенсивности конкуренции в ключевых секторах: 

добывающем, обрабатывающем, энергетики, ЖКХ. Выявлены значительные отраслевые 

диспропорции и разработаны практические рекомендации для усиления конкурентоспособности 

предприятий, включая дифференциацию поставщиков, оптимизацию логистики и 

дифференциацию продукции.  

Ключевые слова: промышленный потенциал, пространственная, модель Портера, 

конкурентоспособность, интенсивность конкуренции, отраслевой анализ. 
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SPATIAL AND SECTORAL DIFFERENTIATION OF INDUSTRY 

ORENBURG REGION 

 

Abstract. The article analyzes the industrial potential and competitive environment of the 

Orenburg region, whose spatial differentiation is concentrated in three industrial hubs: Eastern 

(metallurgy, oil refining), Central (machinery, food industry) and Western (oil production, agro-

industrial complex). The study confirms the hypothesis that the differences in the dynamics of industries 

are due to the heterogeneity of competitive forces. Based on the adapted Porter five forces model, a 

quantitative assessment of the intensity of competition in key sectors was carried out: mining, processing, 

energy, housing and communal services. Significant industry imbalances have been identified and 

practical recommendations have been developed to enhance the competitiveness of enterprises, including 

supplier differentiation, logistics optimization, and product differentiation. 

Keywords: industrial potential, spatial, Porter model, competitiveness, intensity of competition, 

industry analysis. 
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